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“归根结底，无论是广东企业转移到安徽，还

是安徽企业在广东打拼，都是市场在引导。”7月17

日，安徽省社科联原党组书记程必定教授在合肥

接受记者采访时这样认为。

他分析，广东曾经以外向型经济为主，面向世

界市场，发展力很强，但在国家扩大内需政策推动

下，国内市场空间不断在扩大，广东产业转移升级

也是迫切需求，而安徽广阔的市场需求，及在资

源、劳动力、区域交通、生产成本等方面的优势，能

很好地实现优势互补，对粤企具有很强的吸引力。

在程必定看来，在市场这只“无形的手”指引

下，皖粤合作是各取所需。一个要“双转移”，一个

要“承接转移”，这其实就是一种“单向”流动变为

“双向”，技术、资金等互相流动。

中国区域经济研究会副会长、安徽
省社科联原党组书记程必定

“无形的手”助推皖粤交融

安徽须当“双打冠军”

2008年金融危机之前，广东省政府提出“双转

移”，即劳动力转移和产业转移。金融危机来了，往

外出口的路径被切断了，很多企业不得不转移、拓

展内贸市场。企业的转移，才有了内地的机遇。

“你看富士康，现在就考虑把他们转出去，他们

对深圳的贡献毋庸置疑，但是目前深圳能够给他们

的劳动力、土地的空间很小。”汪一洋表示。

对于皖江示范区，汪一洋认为，可以承接4类

企业，首先是家电企业，合肥、芜湖、滁州已经率先

一步行动了。其次是高科技的企业，深圳就栖息了

很多高科技企业，但是很多企业已经落户不了，广

东省经信委也列出了转移目录，可以按照这个目录

去邀商。第三是劳动力密集型企业。最后就是现

代服务业，比如广东的银行、旅行社、物流等企业。

广东省人民政府发展研究中心
主任汪一洋

安徽可承接4类企业

7月8日，中山大学港澳珠三角研究中心副主

任林江接受记者采访时认为，“这一次不仅仅是谈

经济，拉家常，更重要的是打通通道。”

过去30年，广东是外向型经济的冠军，内向

型经济的冠军是珠三角，金融危机之后，很多省份

都在学着用两条腿走路，当“双打冠军”。

“广东也要跟内地的省份联手，安徽的机会

也就来了，除了一直跟长三角的合作之外，也要

学着联系珠三角。”林江建议，“安徽要一只脚踏

着长三角，学习如何扩大内需市场，做好内贸，

一只脚踏着珠三角，学习外贸的经验，做‘双打

冠军’。”

此外，林江建议，广东的企业家务实，做事亲

力亲为，反应很快，这些都值得安徽企业家学习。

中山大学港澳珠三角研究中心
副主任林江

安徽要学着当“双打冠军”
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